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1. СМИ о Таймыре 
 

Для промысловиков приняли новые льготы 
Депутаты Законодательного Собрания Красноярского края в двух чтениях законопроект, 

направленный на поддержку северян, ведущих традиционную хозяйственную деятельность. 
Он отменяет налоги на доходы с полученных товарно-материальных ценностей, ГСМ для 

организации заезда охотников, рыбаков на промысловые участки, строительных и 
отделочных материалов, а также с призов и подарков в виде грантов, премий, полученных на 
соревнованиях и конкурсах. 

Изменения в краевой закон стали очередным этапом поддержки коренных 
малочисленных народов и промысловиков. 

«Документ придает предоставляемым материальным ценностям статус мер социальной 
поддержки, что позволяет освободить получателей от уплаты налогов, в том числе и на 
товары, жизненно важные в тундре для промысловиков, а также призы и подарки», - отметил 
депутат Законодательного Собрания края Сергей Сизоненко. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
В Детской школе искусств подвели итоги предновогоднего конкурса 

19 декабря в Детской школе искусств имени Б. Н. Молчанова состоялась церемония 
награждения победителей конкурса «Новогодние фантазии», проходившего среди учащихся 
художественного отделения. В конкурсе приняли участие порядка 90 воспитанников. Жюри, 
во главе которого стоял член Союза художников России и мастер-косторез Вячеслав Бети, 
предстояло сделать нелегкий выбор. 

По итогам конкурса гран-при был вручен Владиславе Мармулевской — воспитаннице 
Нины Кольман. Первые места в различных возрастных категориях в номинациях 
«Изобразительное искусство» и «Декоративно-прикладное искусство» разделили между 
собой учащиеся: Дарья Погольша, Арзу Гамидова, Ариана Рейхель, Адель Стеблева, Мария 
Рагнос, Анна Припа и Дарья Пономаренко. 

Награждение прошло в форме театрализованного костюмированного представления. 
Директор школы искусств Надежда Ямщикова поздравила победителей и вручила 
благодарственные письма преподавателям художественного отделения, подготовившим 
участников к конкурсу и членам жюри… 

 
В Дудинке прошла презентация обновленного долганского букваря 

19 декабря в таймырском Доме народного творчества состоялась презентация 
обновленного долганского букваря, учитывающего современные подходы к обучению 
родному языку. Автором издания выступила ведущий методист по долганской культуре ТДНТ, 
почетный гражданин Дудинки и Таймыра, Анна Алексеевна Барболина. Мероприятие прошло 
в рамках Международного десятилетия родных языков и было приурочено к 35-летию 
Ассоциации коренных малочисленных народов Таймыра. 

Поздравить автора с выходом учебного пособия и отметить вклад Анны Алексеевны в 
сохранение культурного наследия коренных этносов Таймыра пришли представители органов 
местного самоуправления, сотрудники учреждений образования и культуры, коллеги и 
ученики. Присутствующие отметили, что обновленный букварь станет важным инструментом 
в обучении подрастающего поколения тонкостям долганского языка, а также огромным 
вкладом в укрепление культурной идентичности юных долган… 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
NordStar открыла продажу авиабилетов на весенне-летнее расписание полетов 

Авиакомпания NordStar открыла продажу авиабилетов на рейсы из Норильска, 
Красноярска, Москвы и других городов с 30 марта по 25 октября 2025 года. 
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Следующим летом из базового аэропорта Норильск пассажиры NordStar 
смогут отправиться в Абакан, Екатеринбург, Казань, Нижний Новгород, Новосибирск, 
Махачкалу, Минеральные Воды, Омск, Самару, Санкт-Петербург, Сочи, Пермь, Тюмень и 
Уфу. Сохраняются в весенне-летнем расписании полетов ежедневные рейсы в Москву и 
Красноярск. 
 Кроме того, для пассажиров из Норильска будет запущен прямой беспосадочный рейс 
в Минеральные Воды – полеты внесены в расписание с мая по июль 2025 года. Во второй 
половине летнего сезона, с июля по сентябрь, прямые беспосадочные рейсы будут 
выполняться в обратном направлении, уточняет пресс-служба авиаперевозчика.  

Пассажирам, путешествующим в/из Норильска, традиционно будут доступны 
субсидируемые тарифы на ряд маршрутов, выполняемых в период действия весенне-летнего 
расписания 2025 года. Проездные документы можно приобрести в агентствах воздушных 
перевозок или через контактный центр авиакомпании NordStar. 
 В сезон массовых отпусков для норильчан увеличат количество прямых рейсов в Сочи. 
Полеты к Черноморскому побережью будут выполняться до четырех раз в неделю. Во второй 
половине лета дополнительные прямые рейсы будут выполняться в обратном направлении 
из Сочи в Норильск также до четырех раз в неделю. 

Пассажиры, вылетающие из Красноярска, помимо привычных направлений в Москву и 
Норильск, смогут запланировать путешествия в Санкт-Петербург. Или отправиться в отпуск 
по маршруту Красноярск – Сочи: с июня по сентябрь полеты будут выполняться ежедневно. 
 Летом 2025 года возобновятся рейсы по маршруту Абакан – Санкт-Петербург – Абакан, 
из столицы Хакасии будут также доступны полеты в Сочи и Норильск. 

Все рейсы осуществляются на комфортабельных самолетах Boeing 737-800 с 
экономическим и бизнес-классом обслуживания. 

«Таймырский телеграф» 
 

Житель Норильска потерял на фейковой криптобирже 4,5 млн рублей 
Мужчина стал жертвой мошенников, но понял это лишь когда лишился крупной суммы 

денег, рассказали в краевой прокуратуре. 
Мужчина переписывался со своей виртуальной подругой в одном из мессенджеров, когда 

она поделилась радостной новостью — на одной из криптобирж выиграла «приличную» 
сумму и предложила «повторить её опыт».  

Раньше северянин уже занимался инвестированием, но доверился подруге и по ее 
указке связался с неким «специалистом». Лжеброкер помог установить приложение, провел 
инструктаж и предложил перевести первые 48 тысяч рублей.  

Когда сумма в приложении значительно возросла, пострадавший решил вывести 
заработок, но операция казалась невыгодной из-за большой комиссии. Чтобы уменьшить её 
процент, мужчина по совету наставника оформил кредит на 2,7 млн рублей и перевел все 
средства на «криптокошелёк». А затем еще один займ на 1,8 млн рублей. 

Вывести деньги все никак не получалось и норильчанина все просили подождать. Только 
спустя несколько дней молчания со стороны наставников он понял, что стал жертвой 
мошенников и обратился в полицию. 

Енисей ТВ 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Михаил Котюков обсудил в Правительстве РФ шаги по улучшению инфраструктуры в 
сфере обращения с ТКО 

Заместитель председателя Правительства РФ Дмитрий Патрушев провёл рабочую 
встречу с Губернатором Красноярского края Михаилом Котюковым. На встрече обсуждались 
вопросы формирования на территории региона экономики замкнутого цикла, в частности, в 
сфере обращения с твёрдыми коммунальными отходами. 
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Дмитрий Патрушев обратил внимание на необходимость увеличения объёмов 
утилизации отходов в регионе. 

Стороны обсудили создание полноценной инфраструктуры по обработке твёрдых 
коммунальных отходов на территории Красноярского края и рассмотрели возможность 
включения региональных мероприятий в национальный проект «Экологическое 
благополучие», а также участия края в программе льготного лизинга для приобретения 
коммунальной техники. 

В ходе встречи поднимались вопросы социально-экономического развития 
Красноярского края. Реальная заработная плата за три квартала 2024 года в регионе выросла 
на 6,6%. За десять месяцев текущего года индекс производства в обрабатывающих отраслях 
составил 101,6%. Положительная динамика производства отмечается сразу в 14 видах 
деятельности. В сравнении с прошлым годом более чем на 13,5% выросло производство 
мяса крупного рогатого скота и более чем на 2% – мяса птицы. Оборот розничной торговли 
вырос более чем на 8% и превысил 732 млрд рублей. 

Красноярский край 
 

ЖКХ в Красноярском крае подорожает не более чем на 15% 
С 1 июля в Красноярском крае, как и по всей России, произойдет очередное повышение 

тарифов ЖКХ. Напомним, региону установлен предельный индекс в размере 15%, и в 
правительстве края заявили, что плата за коммуналку не будет его превышать. 

«С 1 июля 2025 года для всех муниципалитетов Красноярского края индекс составит не 
более 15%, это значит, что при повышении тарифов плата за коммунальные услуги в 
квитанциях у жителей не может превышать размер установленного предельного индекса», – 
заявили в правительстве края. 

Замминистра строительства и жилищно-коммунального хозяйства края Елена Цитович 
уточнила, что ограничение роста платы касается водоснабжения, водоотведения, отопления 
и электроснабжения. 

«Предельная индексация применяется к совокупному платежу по всем этим расходам», 
– пояснила она. 

Деньги жителей, которые теперь будут платить больше, в краевом правительстве 
обещали направить на «повышение качества предоставляемых коммунальных услуг, 
развитие отрасли ЖКХ, обеспечение эффективной работы ресурсоснабжающих 
предприятий». 

В ближайшую пятилетку в крае пройдет модернизация систем коммунальной 
инфраструктуры – капремонты, реконструкции и строительство новых объектов – всего 1760 
мероприятий. Кроме средств, собранных с тарифов, финансировать эти проекты будут 
«всеми возможными инструментами»: как государственными, так и внебюджетными. 

Также в 2025 году ресурсноснабжающим компаниям из бюджета края выделят 5,8 млрд 
рублей в счет компенсации разницы между платой граждан в границах предельного индекса и 
начисленной платой за коммунальные услуги по экономически обоснованным тарифам. 

В правительстве края заверили, что в бюджете заложены необходимые средства и на 
сохранение мер соцподдержки для льготников, которые платят за коммуналку меньше. 

Их в регионе более 800 тыс. человек. Также в крае насчитывается около 70 тыс. семей, 
которые пользуются субсидией с учетом доходов на оплату ЖКХ. 

Добавим, что за начислением платы по коммуналке следит служба строительного 
надзора и жилищного контроля. Ее номер 8 (391) 273-02-27. Также вопросы по ЖКХ можно 
задать на горячую линию краевого консультационно-правового центра по номеру 8-800-333-
70-07. Звонок бесплатный, однако линия работает только в будние дни с 9:00 до 20:00. 
Наконец, в крае работает online-консультант в рубрике «Вопрос-ответ» на сайте gkh24.ru. 

 ДЕЛА 
 

В Красноярском крае за год более 1440 детей-сирот получили жилье 
Итоги уходящего года подводит министерство строительства и ЖКХ Красноярского края. 

В этот период были обеспечены жильем 1399 детей-сирот, из бюджета на это было выделено 
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4,6 миллиарда рублей. Еще 49 сиротам предоставят квартиры в специально 
построенных для них домах. 

На вторичном рынке жилья в 49 муниципальных образованиях края для детей-сирот 
приобрели 794 жилых помещения, в частности в Красноярске — 338 квартир, Канске — 56, 
Ачинске — 52 и других городах. В районах — 220 квартир. 

Помимо этого, было выдано 605 сертификатов для приобретения жилья в 57 
муниципалитетах. В настоящее время сумма выплаты по сертификату составляет 3,707 
миллиона рублей. Срок реализации — 7 месяцев. Жилье можно купить в любом населенном 
пункте на территории края. 

Также в регионе строятся специально дома для льготников — детей-сирот и работников 
бюджетной сферы. Так, в Большой Мурте ключи от квартир получили 13 сирот, в Курагино — 
пятеро. В Емельяновском и Балахтинском районах — еще 31 квартира. 

 «Комсомольская правда» 
 

В Красноярском крае с 2025 года вводится туристический налог 
В Красноярском крае с 2025 года вводится туристический налог. Об этом сообщает 

ТАСС. 
Закон о туристическом сборе подписал президент России Владимир Путин 12 июля 2024 

года. Его размер и порядок сбора определяют муниципалитеты. Средства направят на 
улучшение и развитие инфраструктуры, благоустройство и т. п. 

Туристический налог будет действовать в 55 регионах России, в том числе и в 
Красноярском крае. Рощинский сельсовет Уярского района первым подключился к этой 
инициативе. 

Налог будет уплачиваться за проживание в гостиницах, отелях и т. п. Для некоторых 
категорий граждан предусмотрены льготы. Закон вступает в силу с 1 января 2025 года. 

АиФ 
 

5. СМИ о России 
 

Владимир Путин подвел итоги Года семьи в РФ и объявил о новых мерах поддержки 
Россиян должно быть намного больше, чтобы страна успешно развивалась. Об этом 

Владимир Путин заявил в пятницу на заседании Госсовета в Кремле, где он подвел итоги 
Года семьи в России. Президент объявил о новых мерах поддержки семей, в частности, 
предложил повысить пособия для молодых мам, а также расширить семейную ипотеку. 

Льготы, пособия и соцконтракт 
"Предназначение семьи, ее фундаментальный смысл - прежде всего в продолжении 

рода, а значит, в приумножении многонационального народа России", - подчеркнул Путин, 
открывая заседание. 

Он отметил, что в российских семьях увеличивается доля третьих и последующих детей. 
Так, в 2018 году их было 23,3 процента, а в прошлом году - уже более 30 процентов. 

"Вместе с тем сохраняется общая тенденция снижения рождаемости, откладывания 
времени вступления в брак и рождения детей", - сказал Путин. 

На преломление этой негативной тенденции направлены новые национальные проекты 
"Семья", "Молодежь и дети", "Продолжительная и активная жизнь", которые стартуют уже в 
новом году. 

"Семья - а это и старшие поколения, и молодые родители, и дети - должна занимать 
ведущие позиции, центральную роль в нашей государственной политике", - подчеркнул 
президент. 

Он напомнил, что образ будущего России - большая многодетная семья. 
"Для успешного будущего России, для ее развития нас с вами, россиян, должно быть 

намного больше", - сказал он. 
Путин призвал стимулировать родителей к тому, чтобы в семье было трое, четверо и 

больше детей. Президент отметил, что воспитать много детей - это огромный труд. В связи с 
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этим он предложил распространить социальные гарантии, льготы и выплаты 
Героев Труда РФ на матерей-героинь. 

Путин также поручил правительству устранить ограничения пенсионных прав родителей 
пяти и более детей. "Уход за детьми засчитывается в трудовой стаж, но по совокупности он 
не может превышать шести лет. Кроме того, с пятого ребенка не начисляются и пенсионные 
коэффициенты. 

Такие ограничения пенсионных прав родителей пяти и более детей, безусловно, нужно 
устранить", - сказал он. Президент добавил, что нужно учитывать в размере пенсии периоды 
ухода за каждым ребенком до достижения им полутора лет. 

Еще одно направление - поддержка стремления молодых родителей к раннему 
рождению детей. 

В связи с этим Путин призвал уделить особое внимание будущим мамам - студенткам 
очных отделений вузов, колледжей, техникумов. "Необходимо в качестве первоочередной 
меры повысить им пособие по беременности и родам до величины прожиточного минимума", 
- сказал он. 

Позже министр труда и социальной защиты РФ Антон Котяков заявил, что пособие по 
беременности и родам для студенток может увеличиться до 17 тысяч рублей и составит не 
меньше среднего прожиточного минимума. 

Еще одно предложение президента - повысить доступность социального контракта для 
семей с небольшими доходами и не учитывать его вместе с единым пособием на детей. 

Он отметил, что регионы также вводят свои дополнительные меры. "В результате наших 
совместных усилий растет число семей, которые с помощью государства смогли преодолеть 
сложные жизненные ситуации. Будем и дальше работать по этому направлению", - добавил 
Путин. 

В целом, по словам главы минтруда, меры по поддержке семей с детьми в России с 2025 
года планируется расширить в 41 регионе, где по итогам года зафиксирована рождаемость 
ниже среднего уровня по стране. 

Ипотека и дом для семьи 
Квартирный вопрос - один из основных для семей с детьми. "Анализ поступающей 

информации по "Прямой линии" показывает, что людей очень беспокоит льготная семейная 
ипотека под 6 процентов", - сказал Путин. 

Он подчеркнул, что эта программа должна продолжиться "без всяких изъятий". И 
предложил распространить семейную ипотеку на вторичный рынок. "Но давайте договоримся 
так, что это будет вторичный рынок тех населенных пунктов, где практически не строится 
новое жилье", - сказал он. 

В свою очередь председатель комиссии Госсовета "Семья" Андрей Никитин заявил, что 
застройщикам выгодно работать только в крупных агломерациях и мегаполисах. 

"Нужны дополнительные инструменты поддержки строительства на небольших 
территориях. Иначе нам будет очень сложно обеспечить жильем молодые семьи, которые 
планируют жить и работать в малых городах", - сказал он. 

Вице-премьер Татьяна Голикова предложила решить жилищный вопрос в регионах с 
низкой рождаемостью компенсацией аренды. "Рекомендуем регионам компенсировать не 
менее половины стоимости аренды жилья при рождении первого ребенка до достижения им 
трех лет, а также оплачивать не менее 70% аренды при рождении второго и последующих 
детей", - сказала она. Это относится к регионам, где коэффициент рождаемости ниже 
среднероссийского (1,41). Котяков же сообщил, что в 20 регионах России введут частичную 
компенсацию аренды жилья семьям с детьми. 

Бизнес в деле: выплаты и путевки 
На Госсовете президент призвал к более активному участию бизнес, работодателей в 

решении проблем демографической повестки. Он отметил, что ряд компаний уже сейчас 
выплачивает сотрудникам при рождении ребенка корпоративный семейный капитал. Такой 
подход надо поощрять, призвал Путин. Сегодня такая единовременная выплата компании 
своему сотруднику уже освобождается от налога на доходы физических лиц и страховых 
взносов, однако лишь в размере до 50 тысяч рублей. "Предлагаю увеличить эту сумму до 
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одного миллиона, в том числе если эти средства выплачиваются в виде 
материальной помощи, а также при начислении налога на прибыль относить такие расходы 
компаний к экономически обоснованным", - сказал президент. 

Он добавил, что компании могут поддерживать сотрудников с семьями не только 
выплатами, но также и путевками, дополнительными выходными днями. Кроме того, 
президент предложил сформировать рейтинг крупнейших российских компаний, учитывающих 
количество детей до 6 лет у их сотрудников. "Считаю это ключевым показателем их участия в 
решении демографических проблем", - сказал Путин. 

…В свою очередь секретарь Госсовета Алексей Дюмин отметил важность поддержки 
семей на предприятиях. "Чтобы, например, мамы не боялись лишний раз взять больничный, 
отгул или просто отпроситься у начальника, чтобы побыть с ребенком", - сказал он. 

Билеты - дешевле, отдых - доступнее 
В своем выступлении Путин обратил внимание на проблему, с которой к нему 

обратились во время "Прямой линии", - доступность авиаперелетов для многодетных семей. 
По его словам, в законе уже есть положение о 50-процентной скидке на билеты для детей до 
12 лет, но "эта норма сформулирована так, что позволяет авиакомпаниям легко ее обходить". 
"Далеко не все могут себе позволить полететь на самолете в отпуск, отдохнуть вместе на 
море, в других местах нашей страны. Прошу правительство решить эту проблему до 14 
января наступающего года", - поручил президент. Он также указал кабмину вместе с 
регионами проработать меры по организации отдыха семей с детьми, особенно многодетных. 

Важный фактор в укреплении демографической ситуации - здоровье молодых людей. 
"Здесь важная роль принадлежит профилактическому направлению, особенно ранней 
диагностике и своевременному лечению нарушений репродуктивного здоровья, в том числе, 
кстати говоря, нужно думать об этом заранее у детей: причем и у девочек, и у мальчиков", - 
сказал Путин. 

Рождаемость в центре политики 
На Госсовете также выступили парламентарии и общественники. Так, Путин согласился 

со словами депутата Госдумы Яны Лантратовой ("Справедливая Россия - За правду") о том, 
что нужно защищать детей от опасного контента, в том числе в интернете. Лантратова 
рассказала об опасности видеоигр, которые манипулируют сознанием детей, а также 
западных игрушках, продающихся в российских детских магазинах: монстрах, Барби-
трансгендерах, куклах в гробах. Путин попросил депутатов проанализировать контент игр и 
совместно с правительством принять решение. 

Завершая свое выступление, президент заявил, что демографическая ситуация зависит 
прежде всего от состояния общества. 

В России Чечня и Тува показывают, что рождаемость зависит не от доходов, а от крепких 
семей. Путин сообщил, что в III квартале текущего года средний доход в этих регионах 
составил 42,9 тыс. и 32,1 тыс. рублей соответственно. "Средний доход на душу населения в 
Российской Федерации - 61 197 рублей", - сравнил он. Президент подчеркнул, что в Москве и 
Санкт-Петербурге доходы на душу населения еще выше, а рождаемость - гораздо хуже. 
Путин отметил, что на Кавказе институт семьи крепкий, и в этом все дело. "На все это нужно 
обращать особое внимание: и на историю нашу, на традиции и на семейные ценности. 
Поэтому это не пустые слова. Если мы будем думать об этом, если мы будем заниматься 
этим как важным делом государственного значения, тогда будет результат", - сказал 
президент. 

Кроме того, на заседании Госсовета Путин напомнил, что в 2025 году будет отмечаться 
80-летие Победы в Великой Отечественной войне, в связи с этим президент объявил его 
Годом защитника Отечества. 

Российская газета 
 

Путин: на реконструкцию 75 аэропортов из бюджета выделят 250 млрд рублей 
Президент РФ Владимир Путин сообщил о выделении 250 млрд рублей из федерального 

бюджета на реконструкцию 75 аэропортов по всей стране. Об этом он рассказал, выступая на 
церемонии ввода в эксплуатацию объектов аэропортовой и дорожной инфраструктур. 
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«Правительству уже поставлены задачи конкретные: за 6 лет провести модернизацию 
инфраструктуры не менее 75 аэропортов. Это больше трети аэропортовой сети всей России. 
Направим на эти цели не менее 250 млрд рублей. Большие деньги. Это прямое бюджетное 
финансирование», — сказал Путин. 

Он отметил, что в этом направлении сделан еще один шаг. «Открываем сразу три 
современных терминала в аэропортах Ставрополя, Магадана и Чебоксар. Безусловно, в этой 
сфере впереди еще очень много работы», — сказал президент. 

ТАСС 
 

Матвиенко: Законодательство против иноагентов продолжат ужесточать 
Парламентарии продолжат ужесточать законодательство, чтобы ограничить 

"вредоносную деятельность" иностранных агентов, заявила председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко. 

"Мы видим, как все наше общество осуждает деятельность так называемых иногентов и 
иже с ними - людей без совести и чести, которые в самую трудную минуту для нашего 
отечества его предали. Они родились в нашей стране, получили бесплатное образование, 
заработали немалые деньги и теперь за дешевые западные гривенники изощряются в 
очернении России. И таким предателям, конечно, нет прощения. Мы и дальше на 
законодательном уровне будем принимать необходимые решения, ужесточать наше 
законодательство, чтобы ограничить их вредоносную деятельность", - сказала Матвиенко, 
закрывая осеннюю сессию 2024 года. 

Спикер Совфеда также напомнила слова литературного критика и публициста 
Виссариона Белинского: "Всякая благородная личность глубоко осознает свое кровное 
родство с Отечеством. Патриотизм, чей бы то ни был, доказывается не словом, а делом. Кто 
не принадлежит своему Отечеству, тот не принадлежит и человечеству". 

Напомним, на заседании 20 декабря сенаторы поддержали введение специальных 
рублевых счетов для иноагентов. 

Российская газета 
 

«Коммерсант»: цены на пиво повысятся в России на 10% с января 2025 года 
Цены на пиво повысятся в России на 10% с января 2025 года. Производители 

мотивируют повышение цен ростом стоимости акцизов, ростом инфляции и подорожанием 
сырья, сообщает «Коммерсант». 

«Пиво на полках российских магазинов может подорожать, поскольку производители и 
дистрибуторы уже предупредили ритейлеров о повышении отпускных цен в среднем на 10%. 
Сразу три пивные компании AB InBev Efes, Medovarus, белорусской ООО „Криница-Трейд“, а 
также дистрибутор „Госселайн Логистикс“ предупредили торговые сети об удорожании 
продукта», — говорится в сообщении «Коммерсанта». 

 URA.RU 
 

Россияне отказались смотреть с оптимизмом в будущее страны. Прогнозы на 2025 год 
и итоги 2024 по мнению ВЦИОМ 

Эксперты ВЦИОМ представили основные тренды 2024 года и прогнозы на будущий год 
по пяти основным направлениям: социально-политическому, социально-экономическому, 
социально-демографическому, молодежной политике, в информационной сфере и медиа. 
Самый потрясающий итог 2024 года в том, что россияне привыкли к СВО, их больше волнуют 
экономические проблемы и политика Центробанка. 

Генеральный директор ВЦИОМ Валерий Федоров представил статистику опросов 
россиян за прошедшие 20 лет. Каждый второй (53%) посчитал 2024 год успешным для себя 
лично, а в следующем году на личное благополучие рассчитывают 68%. Хотя в 2023 году 
надежд на нынешний год было не меньше (65%), а итоги 2022 года оценили для себя 
практически так же (57%). Валерий Федоров сказал, что такая динамика наблюдается много 
лет, разве что в нулевые годы было поровну россиян с позитивными и негативными личными 
ожиданиями от грядущего года. 
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Совсем другая картина в оценке нашими гражданами успехов своей страны и 
прогнозов в них на последующий год. Конечно, самым провальным стал 2020 из-за ковида, 
только 8% смотрели на будущее страны позитивно, а 88% - негативно. После начала СВО 
картина примерно одинаковая из года в год: 70% думают, что 2024 год был сложным для 
России, в 2023 году такое мнение имели 66%. Будущий год половина россиян (55%) ожидают 
успешным для страны, а 40% - плохим. Но год назад только треть граждан (33%) предрекала 
сложности для России в 2024 году. 

На основе анализа исследований по другим темам специалисты ВЦИОМ назвали 
основные тренды года уходящего и года грядущего. Директор Департамента политических 
исследований ВЦИОМ Михаил Мамонов в 2024 году отметил, что «Донбасский консенсус в 
обществе сохранил роль главной политической платформы, которая его объединяет». Также 
он указал на формирование рекордного по охвату «путинского большинства», и хотя рейтинги 
президента немного опустились после событий в Курской области, сейчас они снова 
сохраняют свой показатель на уровне во время выборов в марте. Также отмечается 
сокращение протестных настроений в обществе. 

«После трех лет СВО эта тема превратилась в важную для социума, но перестала быть 
главной, - заявил Михаил Мамонов. – Высокая инфляция и репрессивная политика ЦБ 
зачастую оказывают даже больший резонанс в жизни россиян, чем ход боевых действий!» 

Директор по стратегическому развитию ВЦИОМ Степан Львов выделил основные тренды 
2024 года в экономике, которые отразились на населении. Во-первых, рост доходов 
населения впервые был не за счет дотаций от государства, а по факту увеличения зарплат. 
Во-вторых, налоговая реформа прошла без драм и конфликтов и укрепила мнение россиян в 
социальной справедливости. В-третьих, 86% предприятий испытывают кадровый голод, 
поэтому работники стали обращать внимание не только на уровень зарплаты при выборе 
работодателя, но и на социальный пакет, атмосферу в коллективе и возможность 
самореализации. Четвертое, население волнует инфляция, которая съедает их доходы и не 
уменьшается, несмотря на репрессивную политику ЦБ. «Политика ЦБ наносит вред 
потребительским настроениям в обществе. Люди не могут взять кредиты на крупные покупки. 
Аппетит к потреблению есть, а реализовать его люди не могут», - заявил Степан Львов. 

Советник генерального директора ВЦИОМ Елена Михайлова рассказала об 
исследованиях в области демографии. В 2024 году наша страна заняла третье место по 
количеству разводов. Каждые восемь из десяти браков распадаются. Упало количество 
рождений вторых детей. Специалист связывает это с тем, что материнский капитал стали 
давать за первого ребенка, а раньше только за второго. Зато увеличилось рождение 
четвертых и последующих детей в многодетных семьях. «Наблюдается рост внимания 
граждан к своему здоровью. Впервые в диспансеризацию была включена бесплатная 
проверка на фертильность. И ее прошли три миллиона человек», - отметила Елена 
Михайлова. 

В обществе растут настроения против миграции, заявила специалист. Уровень миграции 
снижается. «Но это не означает, что вместо жителей Средней Азии к нам начнут приезжать 
индусы и негры. Эта сфера очень зарегулирована», - сказал Валерий Федоров. Елена 
Михайлова отметила, что отток россиян из страны тоже остановился. Но в целом население 
проявляет большую мобильность, что касается не только переездов из одного региона в 
другой, но и перетекания кадров из разных отраслей экономики. 

Директор ВЦИОМ-Консалтинг по развитию Даниил Ермолаев рассказал о главных 
тенденциях у молодежи России. Теперь приходит время поколения альфа (рожденные в 
2010-2025 гг.), и на него большая надежда у государства. Во-первых, потому что это люди, 
рожденные с гаджетами в руках, и будут на ты с цифровой экономикой. Во-вторых, потому что 
на них направлены программы патриотического воспитания, которых не было у предыдущих 
поколений россиян, и они дают положительный результат. В-третьих, самые активные 
предприниматели в стране – молодые люди до 35 лет, на них приходится почти половина 
основанных ИП. В то же время есть отрицательные моменты, например, чрезмерный страх за 
молодежь, который проявляется в запрещении различных неформальных течений, как 
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чайлдфри и квадробинг. Хотя, как показал Международный фестиваль студентов, «Мы 
можем представлять нашу молодежь как визитную карточку страны», - считает Даниил 
Ермолаев. 

Руководитель Медиацентра ВЦИОМ Яна Ширяева отметила, что 2024 году произошла 
русификация видеохостингов, изменилась роль телевидения как главного источника 
информации и появился тренд на развитие информационной составляющей у маркетплейсов. 
И, конечно же, искусственный интеллект. Он не только медиатренд, но даже ВЦИОМ сам 
использует его в своей исследовательской работе. 

Специалисты сделали прогнозы на 2025 год, но без помощи ИИ, а на основе своих 
данных. В политической сфере активизация на всех уровнях в связи с выборами парламента 
в 2026 году. В экономике – угроза стагфляции (ситуация, в которой экономический спад и 
депрессивное состояние экономики (стагнация и рост безработицы) сочетаются с ростом цен 
— инфляцией). У молодежи начнет формироваться модель «российской мечты», отличной от 
западной или восточной. Аудитория Телеграма перестанет расширяться, достигнув своего 
максимума. А медиаконтент станет интерактивным. 

Что ж, посмотрим, что сбудется в 2025 году. Но хотелось бы, чтобы все свой личный 
оптимизм добавили к ожиданиям успехов у нашей страны. 

МК 
 

6. СВО 
 
Путин предупредил об ответе России на удар дронов по Казани 

Президент Владимир Путин, комментируя атаки беспилотников ВСУ на Казань, заявил, 
что противник пожалеет об этом и столкнется с еще большими разрушениями. События в 
Казани он прокомментировал по видеосвязи на церемонии открытия объектов воздушной и 
автодорожной инфраструктуры в регионах, обращаясь к главе Татарстана Рустаму 
Минниханову. 

«Кто бы и как бы ни старался у нас что-то разрушить, он столкнется с многократно 
большими разрушениями у себя за это и пожалеет еще о том, что он пытается сделать у нас 
в стране», — сказал президент и выразил уверенность, что власти региона восстановят 
поврежденные объекты. 
 Утром 21 декабря Казань подверглась атаке украинских беспилотников. По 
информации Минобороны, дроны атаковали Казань с 7:40 до 9:20 мск, они заходили тремя 
волнами с разных направлений. Часть школ Казани и смены на промышленных предприятиях 
были эвакуированы. Аэропорт Казани временно приостановил полеты, вслед за ним 
ограничения ввели в аэропортах Ижевска и Саратова. В Татарстане отменили все 
запланированные на 21 и 22 декабря массовые мероприятия. 

Вечером 21 декабря Путину доложили об атаке, сообщил его пресс-секретарь Дмитрий 
Песков. Он также отметил, что после удара беспилотников президент провел телефонный 
разговор с главой Татарстана Рустамом Миннихановым. 
 В Казани пострадали ЖК «Лазурные небеса», ЖК «Манхэттен» и жилые здания на ул. 
Клары Цеткин. Жильцов эвакуировали и разместили в гостиницах, здания будут 
ремонтировать. Оценку ущерба проведут позднее. Пострадавших нет. 

РБК 
 
ВСУ за время боев на курском направлении потеряли более 43 тыс. человек 

«Противник потерял более 43 010 военнослужащих», — говорится в сообщении 
ведомства. 
 Также Вооруженные силы Украины (ВСУ) потеряли более 1,3 тыс. боевых бронемашин, 
1,1 тыс. автомобилей, 251 танк, 191 боевую машину пехоты (БМП), 132 бронетранспортера и 
323 артиллерийских оборудования. 

Кроме того, российские военные ликвидировали 11 ракет систем залпового огня (РСЗО) 
HIMARS и шесть MLRS американского производства, 13 пусковых установок зенитных 
ракетных комплексов, 79 станций радиоэлектронной борьбы (РЭБ) и другую технику. 
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 При этом за сутки украинская армия потеряла свыше 260 военных, а также два 
танка, в том числе Leopard производства ФРГ, две БМП, два бронетранспортера, семь боевых 
бронемашин, шесть минометов и одну РЭБ. 

Ранее в этот день экипаж многофункционального сверхзвукового истребителя-
бомбардировщика Су-34 Воздушно-космических сил (ВКС) РФ нанес удар по живой силе и 
опорному пункту ВСУ в курском приграничье. Удар по разведанным вражеским целям был 
нанесен авиационными бомбами с универсальным модулем планирования и коррекции 
(УМПК). 
 ВСУ атаковали позиции РФ в приграничных районах Курской области 6 августа. 
Обстановка в регионе была признана ЧС федерального характера. Идет ликвидация 
вторгшихся на российскую территорию украинских боевиков. 

 «Известия» 
 
7. Разное 

 
"Я же непредсказуемый": Трамп отказывается от заключения мира по Украине 

Атаки киевского режима на Рыльск и Казань служат ясным сигналом того, что западная 
"партия войны", чьи интересы обслуживает Зеленский, полны решимости не просто поднять 
градус эскалации в конфликте, а добиться продолжения поддержки со стороны США даже при 
новом президенте и продолжить свой курс на нанесение стратегического поражения России. 

Ответные силовые действия России на провокации совершенно не пугают кураторов 
Киева: они уверены, что европейские столицы Россия бомбить не будет, а любые разрушения 
и потери на Украине (включая уничтожение Зеленского и всей его шайки) они спокойно 
переживут и найдут новых марионеток. 

Главная же их задача — наглядно показать Трампу, что с наскока конфликт завершить 
невозможно ("смотри: Украина артачится, Европа готова стоять до последнего, Путин от 
твоих предложений однозначно откажется — зачем напрягаться?"), а если уж быстро и 
красиво не получается, то тут уже могут быть разные варианты. 

И активная торговля по этим вариантам уже началась. 
Кукловоды Зеленского — циничные и неглупые люди, и они прекрасно просчитали 

Трампа. Трамп — бизнесмен до мозга костей, и слово "выгода" в его словаре стоит на первом 
месте. 

В свое время зампред Совбеза России Дмитрий Медведев выразил разумное сомнение в 
том, что США (даже при новом президенте) добровольно откажутся от колоссальных 
барышей и новых возможностей, которые дала санкционная война против России и все более 
глубокое вовлечение Европы в конфликт. По его словам, помимо миллиардов для 
американского ВПК, с июля 2023 года по июнь 2024-го США увеличили объем поставок 
товаров в ЕС на 93 миллиарда (плюс 34% к уровню 2021 года), который достиг 367 
миллиардов долларов. И это не все: "Поставки нефти из США в Европу нарастили вдвое 
(плюс 101%, то есть на 37,3 миллиона тонн больше). Сжиженного природного газа — на 18,5 
миллиона тонн (плюс 181%). Удобрений — практически с нуля до 666 (!) тысяч тонн. И так по 
многим экспортным позициям. Прибыль убедительная". 

Эту позицию подтверждают и многие западные источники. Например, еще в январе 2023 
года американский мозговой центр Wilson Center опубликовал доклад, где черным по белому 
доказывалось, что конфликт на Украине "может укрепить единоличное лидерство США в мире 
после десятилетий неопределенности. Соединенные Штаты <…> могут не только стать 
экономическими и политическими лидерами, но и завоевать сердца и умы миллионов по 
всему миру". Этот тезис в феврале 2024 года развили эксперты Йельского университета. 
Согласно их выкладкам, "90% от расходов на помощь Украине остается в США и создает 
тысячи рабочих мест; конфликт на Украине дал новую жизнь НАТО и может снять с США 
экономическое бремя (по его единоличному содержанию); российская военная мощь могла 
быть сильно деградирована без участия единого американского солдата". 

Судя по всему, Трамп не остался равнодушен к этим аргументам, но, по своей привычке, 
решил выжать из этой ситуации максимум: "Вы хотите, чтобы конфликт продолжался? 
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Хорошо, но вы должны за это заплатить!" Буквально позавчера издание Financial Times 
процитировало источники в команде Трампа, которые сообщили, что новый президент 
лихорадочно переобувается, и подтвердили, что "США будут продолжать помогать Украине", 
то есть ни о каком перекрытии крана речи уже не идет. В свою очередь, Трамп поставил 
условие продолжения поддержки: европейские страны обязаны поднять военные расходы до 
пяти процентов от ВВП (с нынешних двух процентов). Ясное дело, что большая часть этих 
денег пойдет американскому ВПК. Еще одно требование Трампа в ответ на продолжение 
войны — полный переход Европы на американские углеводороды. В прошлую пятницу 
издание Reuters сообщило, что Трамп поставил Европе ультиматум: либо вы кардинально 
увеличиваете закупки у нас нефти и газа, либо я устанавливаю запретительные тарифы на 
все (!) товары из Евросоюза, идущие в США. Нет никаких сомнений, что европейские 
"ястребы" на поставленные условия пойдут — это и будет плата за перевязывание 
трамповских шнурков. 

Таким образом, сделка с "партией войны" для Трампа невероятно выгодна: 
финансирование боевых действий полностью берут на себя европейцы; эти деньги все равно 
осядут в американских карманах; слабеющая от непосильных расходов Европа все больше 
впадает в экономическую и политическую зависимость от США и навсегда перестает быть их 
конкурентом — bellissimo! Зачем прекращать праздник в Вилларибо и Виллабаджо, когда он в 
полном разгаре? 

Что же касается твердых и клятвенных обещаний Трампа закончить конфликт на Украине 
за 24 часа, то с этим у него проблем не будет совершенно: он легко и просто откажется от 
любых слов, как это уже много раз было до этого. 

Интересно, что творческую трансформацию риторики Трампа по Украине 
проанализировало американское издание USA Today и на конкретных примерах показало, как 
позиция Трампа постоянно смягчалась — и в итоге от громких заявлений сейчас остались 
жалкие и еле слышные оправдания. Сравните сами: 

22 июня, предвыборное ралли в Филадельфии: "Еще до того, как я прибуду в Овальный 
кабинет, я быстро завершу ужасную войну между Украиной и Россией"; 

10 сентября, дебаты с Камалой Харрис: "Я все решу даже до того, как стану 
президентом"; 

17 октября, мемориальное мероприятие в честь Альфреда Смита: "Как избранный 
президент, я это решу"; 

16 декабря, пресс-конференция в Мар-а-Лаго: "Прогресс пока небольшой. Все сложно. Я 
попробую". 

Издание делает вывод: "Трамп (уже) не выглядит сильно заинтересованным и 
способным выполнить свои обещания". 

Очевидно, что правы оказались те, кто призывал не верить в голубиное воркование 
Трампа, потому что все сводится к простому базовому факту — пока американские 
корпорации могут безнаказанно получать прибыль с войны, она будет долгой, и никто "с той 
стороны" махать волшебной палочкой не будет. 

Мира можем добиться только мы сами и, как всегда это было, в одиночку. И 
единственный путь к миру — через полную, окончательную и бесповоротную победу, потому 
что любые половинчатые договоренности гарантированно приведут к новой и, скорее всего, 
более масштабной и кровопролитной войне. 

РИА Новости 
 
Грядущее мятежно, но надежда есть 

Итак, информации уже достаточно, чтобы обрисовать основные сценарии развития 
событий на ближайшие несколько лет. 

Сначала опишем базовый сценарий, а потом возможные отклонения от него. 
За последние пару недель Путин, Белоусов и Нарышкин в той или иной форме озвучили 

примерно одно и то же: Глобалистские элиты Запада готовят новую войну против России где-
то в районе 2028-30 годов. 
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Самая радикальная их часть (типа дурачка Макрона) готова попытаться прыгнуть 
на Россию прямо сейчас – несмотря на финансовые проблемы, неготовность населения, 
отсутствие снарядов и прочие сопутствующие. Но только при условии, что в этот нахрюк 
впишутся США. 

А Трамп говорит «ВЦ, курите бамбук, дефективные» (Байден их ещё раньше послал). 
Заметьте, как они все подчёркивают, что готовы ввести свои войска на украину _после 

перемирия_. Значит никакого перемирия быть не должно. Ваш Кэп, не благодарите. 
В этом плане Зеленский и Ермак просто молодцы. Трампа послали, Орбана послали. 

Говорят, что готовы воевать, пока у России не закончатся ресурсы (учитывая, что у РФ 
официально порядка 17% мировых ресурсов, звучит ржачно). 

Итак, базовая стратегия глобалистов предполагает попытку спасти остатки украины (и 
режима на ней), даже ценой некоторых территориальных уступок. Ибо этот Огрызок через 
несколько лет можно будет попытаться заново использовать в качестве тарана для России, 
накачав оружием и реваншистскими настроениями (какой же фашизм без реваншизма и 
рессентимента?). 

Под это уже готовят основание. В частности, меняют школьную программу – отменяют 
математику и физику, зато больше физподготовки и обучение обращению с оружием. Все 
должны стать пушечным мясом, другого будущего для «украинцев» не предусмотрено. 

Заодно вернут максимум беженцев (и уже больше не выпустят). И нормальной жизни на 
этой территории уже никогда не будет. 

Зеленский и Ермак сопротивляются этому только потому, что их тогда спишут за 
ненадобностью. На их место метят Залужный и Буданов, дурачок Арестович думает, что 
поставят его, Поросёнок Петя тоже надеется, что вспомнят об исполнительном «сывочолом 
гутмане». Возможно есть и другие желающие (например, тот же Разумков-младший). 

К 2028 году планируют подготовить к войне Германию – дурачок Писториус озвучил это 
прямым текстом, сделав тайное явным. 

Для этого, по задумке, нужно окончательно разорить Германию, а немцев сделать 
нищими, голодными и обозлёнными. Останется только «Рейнметалл» и другие 
производители оружия. После чего указать им на восток со словами «Там живут богато, они 
виноваты в том, что вы бедные» (ну не американцы же и СДПГ, честное слово!). 

Это, правда, сработает очень плохо. В современной войне голодный и нищий пехотинец 
плохое подспорье для победы. Для победы в современной войне нужны самолёты, танки, 
ракеты, снаряды. То есть мощная высокотехнологичная промышленность. 

Но что вы хотите от гинекологов и филологов, для них это слишком сложно. Они мнят 
себя новыми Гитлерами (забывая о том, как кончил старый). 

Польшу тоже старательно пытаются накачивать оружием. Так на следующий год на 
закупку вооружения Варшавой заложено почти 5% ВВП. 

Но прямо сейчас (да и в ближайшие пару лет) воевать Польша не готова. 
Базовый сценарий: Заморозить украину, накопить вооружения, нагнать русофобии, 

попытаться поджечь побольше по периметру России (Армению, Грузию, республики Средней 
Азии), устраивать теракты. А там, глядишь, и в США Трампа снова заменят на ставленника 
глобалистов. 

И, конечно, всё это время рассказывать, что это Россия агрессор, нагло разместившая 
свои границы вблизи мирных НАТОвских баз. 

Итак, если базовый сценарий – это новый конфликт с западом через 4-6 лет, то что 
логично? Логично максимально отодвинуть границу на Запад. Освободить всю украину, 
заодно в процессе выманив из запада побольше оружия для уничтожения. И получить 
буферную зону, которая не позволит в следующем конфликте ни вторгаться в Курскую или 
Брянскую области, ни обстреливать ракетами «материнские» территории России. Да и лучше 
пусть следующее поле битвы с западом будет где-то в Карпатах, а не на Донбассе. 

Заодно и со всякими мошенническими колл-центрами можно разобраться без ФАБов. 
Как любезно сообщил нам «Зе Экономист» (вроде же было когда-то уважаемое издание, 

не?), «Украина побеждает. Но у неё заканчиваются энергия, деньги и люди». До слёз. 
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Если украина побеждает, то чего тогда они все так нервничают и непрерывно орут 
про «переговоры» и «прекращение огня»? Просто позвольте ей и дальше побеждать. Бггг 

Чем больше они потратят на поддержку режима Зеленского денег и оружия – тем лучше. 
Результат от этого не изменится. Гитлер всегда капут. 
А всё почему? Российская экономика растёт, китайская экономика растёт, западные 

экономики стагнируют. 
Можно ли избежать базового сценария с грядущей конфронтацией? Теоретически 

можно. 
Дальше продолжаем реализовывать схему «Кто с Россией дружит – тому хорошо. Кто с 

Россией враждует – тому плохо». Это ещё больше раскалывает Европу на прагматиков и 
шибанутых. 

У них там началась эпоха турбулентности, когда экономические проблемы 
накапливаются, а правительства одно за другим теряют поддержку и уходят в отставку. 

В Британии уже сменилось несколько премьеров, и Стармер тоже, скорее всего, 
ненадолго. 

Во Франции новое правительство, назначенное Макроном, тоже долго не продержится. 
В Германии в феврале перевыборы, сменится лицо, не изменится политика (или даже 

станет ещё более упоротой). Значит и народное недовольство никуда не денется, как и 
существующие проблемы только усугубятся. 

Чем больше будет «меняем лица, не меняем политику», тем хуже будет ситуация в 
странах ЕС, там больше будет социально-экономическое напряжение. 

Может ли ЕС развалиться за четыре года? Теоретически может. Вероятность этого я 
пока посчитать не могу. 

Кстати, к 2028 году второй срок Урсулы фон дер тоже закончится… ещё одна точка 
нестабильности… 

Опять же, довести Европу до обнищания и отчаяния они точно могут (тут я в их 
способностях не сомневаюсь), а вот нарастить промпроизводство вооружений в разы – 
крайне сомнительно. 

При этом США, хочешь не хочешь, будут вынуждены всё больше переключаться с 
противостояния с Россией на конфронтацию с Китаем. Иначе они просто сольют свою 
сдыхающую гегемонию без боя. 

И тут классическое «вис пацем – пара беллум», хочешь мира – готовься к войне. 
Наша задача за это время подготовиться так, чтобы любые попытки напасть на нас 

воспринимались как полное безумие. Как усиливая армию, так и выстраивая систему 
стратегических альянсов. И, конечно, не забывая про экономику и демографию. 

Чем хуже будет на западе (а будет хуже), тем больше они будут хотеть решить свои 
проблемы за чужой счет, ибо больше они ничего не умеют. И нужно быть готовым не дать им 
этого сделать. 

P.S. И всё же очень хочется, чтобы они обрушились быстрее, чем попытаются 
напрыгнуть. 

https://alexandr-rogers.... 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 21.12.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 102,34 ▼ 1, 08 

EUR 106,54 ▼ 1, 41 
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9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 
 
 


